

Notes Bibliographiques

PATRONS ET OUVRIERS, par A. Roguenant, lauréat de l'Institut. *Ouvrage couronné par l'Académie des Sciences morales et politiques*. 1 vol in-12 de la "Bibliothèque d'Economie sociale". Prix: 50 cts. Librairie Victor Lecoffre, J. Gabalda et Cie, rue Bonaparte, 90, Paris.

Le livre de M. Roguenant: "Patrons et Ouvriers", est la reproduction, légèrement complétée, d'un Mémoire couronné après concours par l'Académie des Sciences morales et politiques. En distinguant ce travail entre dix autres et en lui attribuant, sans partage, la totalité du prix, la savante assemblée a montré en quelle estime elle avait tenu cette vivante étude. L'auteur en effet n'a pas voulu donner là une simple nomenclature des droits et devoirs reconnus ou imposés par une législation si souvent commentée. Ancien ouvrier fondeur, arrivé par son mérite à une situation des plus honorables, il a voulu faire part de tout ce que sa double expérience lui avait appris. Ce sur quoi il insiste par-dessus tout, c'est sur les obligations morales des uns et des autres. Il les suit de leur domicile à l'atelier, il les accompagne, en quelque sorte, dans toutes les relations que les nécessités de la vie industrielle leur imposent, et il leur donne, pour chacune des difficultés les conseils les plus judicieux. Tout cela est plein de psychologie et de nature à intéresser profondément.

* * *

VINGT-CINQ ANS DE VIE CATHOLIQUE. Expériences et observations par Théodore de La Rive. Un volume in-16. Prix: 85 cts. Librairie Plon-Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris.—6e.

Voici un livre qui arrive à point, juste au moment où l'on dénonce de toutes parts la crise du protestantisme, condamné, par la logique de son principe, à aboutir au pur rationalisme s'il ne revient à l'unité catholique. Cette cruelle nécessité, qui s'impose jusqu'à l'évidence aux âmes vraiment religieuses que la tradition attache aux doctrines fuyantes de Luther et de Calvin, a conduit M. Théodore de La Rive à l'acte courageux qui devait pacifier sa conscience. Dans un beau livre, *De Genève à Rome*, il nous a conté précédemment les étapes de sa conversion.

Aujourd'hui, il se plaît à nous donner, avec ses raisons de croire, les grandes joies qui furent la récompense de son adhésion de coeur aux dogmes révélés et de sa fidélité à l'observance des lois de l'Eglise. C'est une façon de célébrer son jubilé de catholique, le vingt-cinquième anniversaire de son retour à la religion des ancêtres lointains. Leçon très instructive qui apprendra au catholique d'origine le prix de la vérité qu'il a connue dès l'enfance par un rare privilège, et qui initiera le profane aux beautés de la vie intérieure du catholique pratiquant, au sens profond du ritualisme prévoyant qui la guide et l'encadre.